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愛・地球博記念公園の更なる魅力向上について 
 

魔女の谷のみえる展望台 
ジブリパークのチケット（予約制）を持っていな

くても、来園者が「魔女の谷」を上から眺めながら

記念撮影ができる眺望施設「魔女の谷のみえる展望

台」を整備しています。展望台は「魔女の谷」の北

側の丘の南斜面に位置し、空に向かって舞い上がる

ような写真が撮れる撮影スポット「夏の翼」が設置

されます。展望台へのアクセスは、園路の勾配が大

変急な区間があるため、バリアフリー経路としてス

ロープカーが導入されます。スロープカーのデザイ

ンは、モリゾー・キッコロをモチーフとし、頂上の

広場には、この場所が愛知万博閉幕時に、モリゾー

とキッコロが帰っていった丘であるため、モリゾ

ー・キッコロに似せたデザインのベルモニュメント

が設置されます。 

・対         象：魔女の谷のみえる展望台 

・入         場：３０分間隔で時間を指定 

                      (退場は指定なし) 

・平         日：無料 

・土日休日等：有料  

中学生以上１人１回につき１５０円、小学生以下無料 

 

 福田 よ し お 県 政 レ ポ ー ト      

９ 月定例愛知県議会(9/27～10/19) 

12 月定例愛知県議会(12/1～12/20) 

新年明けましておめでとうございます。希望に満ちた 2024 年の輝かしい新春を迎え心からお慶び申し上げ

ます。さて昨年は愛知県知事選挙を始め統一地方選挙の年でしたが、皆様の格別のご支援のお陰をもちまして

愛知県議会議員として三期目のスタートを切りました。県議会では経済労働委員長を拝命し、経済・労働行

政、土地開発や水道事業などを所管する経済労働関係の各種事業の推進に尽力しています。さて 9 月県議会は

6 月 2 日の大雨で被災した農業者が営農を継続できるように支援したり、交通死亡事故を抑止する交通安全施

設など一般会計補正予算 158 億 2201 万円を可決、12 月県議会では 2028 年技能五輪国際大会の本県招致

や人事委員会勧告に基づく給与改定条例などと追加提案された補正予算と合わせて一般会計総額 603 億余円を

可決、同意するとともに、継続審議となっていました令和 4 年度決算も承認しました。そして私は 12 月議会

本会議で一般質問を行い「魅力的な地域づくり」と「モータースポーツを活用した地域振興の推進」と「消防

団の活性化対策」について各種提言を交え質問しました。その概要をまとめましたのでご一読いただきご指導

ご鞭撻賜れば幸いです。暖冬とはいえ寒さ厳しい時季となりましたので、引き続き感染症対策にご留意いただ

き「昇龍」のごとく勇壮果敢にチャレンジされることを願っています。結びに本年が皆様にとりまして素晴ら

しい年となりますよう、心よりご祈念申し上げまして年頭のご挨拶といたします。 

展望台エリア拡大図 



 

ジブリパークでは、いよいよ本年 3 月 16 日（土）に「魔女の谷」が開園します。新エリアは、映画『魔女の宅急

便』、『ハウルの動く城』、『アーヤと魔女』などのスタジオジブリ作品をモチーフに、作品に登場する建物など

を配したヨーロッパ風の空間となります。高さ約 20 メートルの存在感ある「ハウルの城」、実際にパンを販売す

る「グーチョキパン屋」、作品に登場する乗り物や動物たちを配した遊具「メリーゴーランド」と「フライングマ

シン」など、さまざまな趣向を散りばめたジブリパーク最大のエリア（約 2.9ha）となります。 

APM ネコバス 

スタジオジブリの作品
に登場するキャラクター
「ネコバス」をイメージし
た車両を2023年度内に運
行開始予定 (右図参照) 

2023年11月1日オープンした「もののけの

里」に行ってきました。映画『もののけ姫』のエ

ミシの村とタタラ場をもとにした里山的なエリア

です。タタラ場では「五平餅」(有料)を自分で焼

いて食べることができます。 

 

 

1 魅力的な地域づくりについて 

福田よしお質問要旨 

令和 5 年 10 月 29 日から 11 月 5 日まで「愛知県議会海外(欧州)調査団」の一員としてスペイン・バスク

州ビルバオ市とサンセバスティアン市を訪問し、魅力的な地域づくりとスマートシティについて調査。ビルバ

オは歴史的な背景から 1970 年代新たに魅力ある地域づくりのため都市計画を制定し、重工業都市からサー

ビス産業都市へと転換し、また人口 35 万人のビルバオを中心に 100 万人エリア

圏域を対象に地下鉄・トラム等を整備したことで地域全体が発展した。地下鉄が延

伸されたサンセバスティアン市は人口 18 万人、風光明媚なエリアで旧市街地と新

たに開発された住宅街が調和し、自動車産業の推進と自動運転技術の開発など最先

端のスマートシティを推進している。それらをヒントに愛知県全域のスマートシテ

ィをどのように進め、市町村の枠を超えた広域的な観点からどのように都市計画を

進めていくのか伺う。 

政策企画局長答弁要旨  

県は「あいちビジョン２０３０」で「世界から選ばれる魅力的な愛知」を掲げ、その中でス

マートシティの取組は、ＩＣＴ等の先進技術の活用により新たな価値を創出するものであり、

先進的な取組を進める市町村を支援し、それを県全域に拡大することで愛知県全体の魅力向上

につながるものと考えている。今年度モデル事業に選定した岡崎市では「どうする家康」大河

ドラマ館の開館にあわせて各所にある歴史的な建物や石碑で当時の映像などが再生されるＡＲ

(拡張現実)を提供する「まちなかの回遊」を促進する実証実験を

進めているほか、蒲郡市の「生命の海科学館」ではブロックチェ

ーンを活用したデジタル報酬の仕組みづくりやメタバースを活用

したコミュニケーションの場づくりなどの実証実験を行う予定。

県としては今年度選定した７つの市町の実証実験の成果を年度末 

に報告会を開催し県内市町村に積極的に横展開を図って行く。 

12 月定例愛知県議会 本会議 一般質問 
 
 

岡崎市 大河ドラマ館 

の一部区間を検討中 



次に都市計画は「あいちビジョン」と整合させつつ、少子・高齢化など時々の社会経済情勢を踏まえ、まちの

将来像を示す「都市計画区域マスタープラン」を県内６つの生活・経済圏域に分けて定めている。最新のマス

タープランでは、コンパクトな市街地が公共交通により結ばれた「集約型都市構造への転換」や産業、歴史・

文化資源などを活かした地域づくりによる「対流の促進による賑わいづくり」、既存産業の高度化や新たな産

業立地を図る「産業集積の推進」などを県全体の共通の目標に掲げ、６つの都市計画区域ごとにまちづくりの

方向性を示している。そのうえで市町村は、県が定めた「都市計画区域マスタープラン」を基本に各地域の特

色、実情を踏まえた「市町村都市計画マスタープラン」を定め、道路、公共交通を始めとする都市基盤施設の

整備や区画整理を通じた住環境の整備といった具体の事業を進めている。今後も県、市町村がそれぞれの都市

計画を適切に運用し、かつ相互に密接な連携を図ることで活力ある都市づくりに取り組んでいく。 

2 モータースポーツの活用による地域振興について 

福田よしお質問要旨   

WRC ラリージャパン 2023 は 11 月 16 日から 19 日に愛知県・岐阜県を舞

台に開催され、ラリーカーが通過するリエゾンの沿道や各 SS は、53 万人を超え

る観客で盛り上がった。またラリー三河湾が 2024 年全日本ラリー選手権第 1 戦

として蒲郡市を中心に来年３月に開催が決定した。さらに「学生フォーミュラ日

本大会 2024」が Aichi Sky Expo(愛知県国際展示場)で開催されるが、WRC ラ

リージャパン、全日本ラリー選手権ラリー三河湾とともにモータースポーツを活

用して地域振興をさらに加速できると思うが県の考えを伺う。 

スポーツ局長答弁要旨 

今回のＷＲＣラリージャパンの支援は、名古屋駅構内でのラリ

ーカー展示や中部国際空港での歓迎装飾、観戦ガイドブックの作

成、テレビ塔イベント広場でのパブリックビューイングなどＰＲや機運を盛り上げる取り組みを行った。来年

11 月の次回ラリージャパンも引き続き豊田市を始め関係市町、岐阜県等と力を合わせしっかり支援する。次

にラリー三河湾の県の取り組みは、本年８月蒲郡市及び MASC が中心となって設立した「ラリー三河湾実行

委員会」に本県も参画し、来年３月の大会開催に向けてコース設定や道路管理者等との調整など蒲郡市を支援

しながら準備を進めている。このラリー三河湾は今回が初開催で、名古屋市でのラリーカーパレードやコース

予定地の蒲郡市、岡崎市、豊川市、幸田町などの観光情報を盛り込んだ観戦ガイドブックの作成、ＳＮＳなど

による情報発信と大会会場に「ｅスポーツ体験ブース」を設けるなど新城ラリーで育まれたモータースポーツの

文化を引き継ぎ、地域振興につなげて行きたい。次に学生フォーミュラ日本大会 2024 の本県開催を生かした

モータースポーツによる地域振興は、世界的な自動車産業の集積地である本県は、ＷＲＣラリージャパンや全

日本ラリー選手権などのモータースポーツが盛んな愛知県にとって自動車製造の技術者の卵である学生が集

い、レーシングマシーンの製作技術を競い合う学生フォーミュラ日本大会が開催されることは大変有意義と考

えている。今年のラリージャパンでは、県内の専門学生や大学生等を対象にサービスパーク見学会を企画した

ところ、参加した学生から「世界トップレベルの現場の技術者から直接車両の説明を受けることができ大変勉

強になった」との声が多く聞かれた。学生フォーミュラ日本大会の参加者もラリー競技の現場に足を運んでい

ただければ、本人の技術の向上と関心が高まるものと期待され、大会の関係者と連携しながら参加する学生に

対し、モータースポーツイベントの情報提供を積極的に行い地域振興につなげていけるよう取り組んで行く。 

※ 学生フォーミュラ日本大会招致の経緯 

国際展示場室担当課長答弁要旨 

  学生フォーミュラ日本大会が本県において開催されることは、自動車産業の 

振興などに寄与すると考え、主催者の自動車技術会に対してAichi Sky Expoの 

開業前から誘致活動を行ってきた。多目的利用地と屋内の展示ホールを一体的 

に利用できるメリットを PR するなど福田委員長の一般質問のとおり開業前か 

ら主催者に会場を視察していただくなど積極的に誘致を進めてきた。開業後は 

運営事業者と県で一丸なって誘致活動を重ね、その中で大会参加者の熱中症対 

策、大会スポンサー企業の出展場所の確保、知事賞など特別賞の提供など主催 

者の要望に対応する提案を行ってきた結果、2024 年に「学生フォーミュラ日 

本大会」を Aichi Sky Expo で開催することが決定したもの。 
11/9 学生の制作したフォーミュラカー 

12/11 経済労働委員会 

10/9  TOYOTA ヤリス WR 

コッパチェントロジャボーネ 2023 



 

3 消防団の活性化対策について  『 全国初の重複消防団加入を提案 』 

福田よしお質問要旨 愛知県の消防団員は 2003 年 25,630 人、 

2015 年には 23,189 人となり消防団員の減少対策として女性消防団

員の加入促進や大学生や消防団 OB で編成する機能別消防団の導入など

を進めてきた。しかし新型コロナ感染症拡大の影響で勧誘活動が停滞し 2022 年 4 月 1 日現在、消防団員数

は 21,790 人とさらに減少した。そこで消防団員の処遇改善、福利厚生の充実と全国に先駆けて「在住市町村

での基本消防団員」と基本消防団員の市町村以外での「在勤消防団員」の重複消防団員制度の導入を提案する

が県の考えを伺う。               

防災安全局長答弁要旨 本県では毎年１月２０日を「あいち消防団の日」と定め、全市町村と連携し啓発活動

を実施している。消防団員の処遇改善は、団員の士気向上や家族の理解につながり、ひいては団員確保に寄

与する大変重要なもので、国は２０２１年度に消防団員の処遇改善を推進するため報酬等の種類、額、費用

弁償など「非常勤消防団員の報酬等の基準」を制定、これ受け本県では基準未達成

の市町村に直接赴き、改善の助言を行った。議員提案の在住市町村での消防団員が

在勤地で消防団員を兼ねることは、消防団員として基本的な技能を持った方が在勤

地で機能別団員として消防団活動することは火災や災害に際し即応できるという観

点から有用と考える。そのためには在住地・在勤地それぞれの市町村や団員を雇用

する事業所の理解・協力が不可欠。今後も機能別団員制度を推進する上で有用性に

ついて市町村防災担当課長会議などを通じて紹介し、消防団の活性化対策に努めて 

行く。 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9 月愛知県議会意見書（令和 5 年 10 月 19 日可決） 

中小企業・小規模事業者における人手不足対策についての意見書 

地方財政の充実・強化についての意見書 

サーキュラーエコノミーに資する太陽光パネルのリサイクル促進 

についての意見書 

農林水産業に係る軽油引取税の免税措置の継続についての意見書 

ギャンブル等依存症対策の強化についての意見書 

 

愛知県議会ホームページはこちら
から見てね 

12 月愛知県議会意見書（令和 5 年 12 月 20 日可決） 

学校給食費無償化についての意見書 

教員の働き方改革の推進及び教員不足の解消についての意見書 

看護・介護職員の人材確保に向けた再就職の促進についての意見書 

後発医薬品の品質確保及び安定供給についての意見書 

PFAS 対策の推進についての意見書 

９月意見書全文はこちら 

12 月意見書全文はこちら 

11/12 東郷町文化産業まつり 

8/5 愛知県消防操法大会日進市消防団 

11/27 あいち県民の日記念式典 

(愛知県芸術文化センター) 

12/2 愛知駅伝日進市代表壮行会 11/21 愛知県表彰式(県庁) 

12/2 愛知駅伝(モリコロパーク) 

11/19 にっしん市民まつり(市役所) 11/11 東郷町芸能大会(町民会館) 


